

La riqueza ausente

"Dilemas y debates en torno al Cobre", Editor: Patricio Mellier, Dolman Ediciones, 2002, 337 páginas.

El lugar común dice: "El cobre es el sueldo de Chile". Pero, ¿qué significa esta frase? Si preguntamos aquí y allá, concluiremos que para la mayoría de los chilenos no es más que una afirmación anecdótica. El libro editado por Patricio Mellier intenta corregir la falta de conocimientos sobre el cobre desde la perspectiva económica: se debate sobre los incrementos de la producción del cobre durante los '90; los beneficios que sacarían las regiones donde se ubican los grandes yacimientos; la convivencia entre Codelco y las grandes transnacionales cupriferas; las perspectivas de coordinar la producción para ejercer poder de mercado sobre el precio del cobre.

Desde luego, estos son sólo algunos de los temas. La idea general es acercar la teoría económica a los problemas reales, como lo pretende el Centro de Economía Aplicada (CEA) de la Universidad de Chile, una de las instituciones patrocinantes de esta publicación. Mellier, por su parte, se plantea que nuestro país debería ser la "capital de los estudios acerca del cobre", así como sería "la capital minera del mundo". Sin embargo, muy poca gente se da por aludida. Si bien el libro, en general, expone sus análisis con un lenguaje accesible (sólo al final cae en una serie de fórmulas matemáticas dirigidas a "expertos"), la participación en las políticas públicas relativas al metal rojo sigue siendo mínima. El único dato social, más o menos confiable, es la oposición de la mayoría de los chilenos a la privatización de Codelco, pero sin que tengan idea del actual régimen de concesiones mineras ni sobre la tributación.

Se echa en falta una mirada política que ratifique la mera exposición técnica.

De esa manera, nunca queda muy claro por qué se tomaron ciertas decisiones, como la expansión de la producción chilena durante los años '70. Los factores que se dilucidan tienen más que ver con el mercado, entendido como una entelequia sin rostro y con una voluntad automática, que con el paso a pose de las políticas públicas (¿acaso Codelco no es una empresa del Estado?). Se insiste, por ejemplo, en una planificación estratégica de la producción del cobre sobre la base de una abstracción y así las mediciones acaban siendo más importantes que los resul-

La Riqueza ausente. [artículo]

Libros y documentos

FECHA DE PUBLICACIÓN

2003

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

La Riqueza ausente. [artículo]. il.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile